

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Año X

Lérida 10 de Febrero de 1907

Núm. 760

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital: Un mes . . . 1'25 ptas. Fuera: Un trimestre . . . 4 ptas.
Un trimestre . . . 3'50 " Un año . . . 14 "
Un año . . . 12 " PAGO ANTICIPADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Libertad, 2, pral., derecha

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Esquelas mortuorias hasta las 7 de la mañana
Los originales deben enviarse firmados al Director y no se devolverán, publíquense ó no. * Para las suscripciones, anuncios y reclamaciones, dirigirse al Administrador.

POR LOS POBRES

¡Que ricos son los pobres!

No falta quien sostenga que los bienes sustraídos ilegal é indebidamente á la desamortización importan un centenar largo de millones.

No es floja suma la que se ha habido menester para erigir el sinnúmero de edificios religiosos construídos en España en los últimos veinte años.

Aquí donde no hay dinero para ningún empleo útil, benéfico ó progresivo, sobran siempre para usos y menesteres eclesiásticos.

Quien pregunte que es lo que tienen que ver los pobres con todo esto no conoce el Evangelio, ni la teología moral, ni la doctrina de la Iglesia, ni el derecho canónico, ni cosa alguna que lo valga.

—Deja tus bienes y sígueme— decía Cristo á sus discípulos.

Entre los votos que hace el que se consagra á Dios, uno es el voto de pobreza.

La Iglesia ha afirmado en todo tiempo que ella nada posee para sí y que sus bienes constituyen el patrimonio de los pobres, de los cuales es mera administradora.

A nombre de los pobres ha sido adquirido, en forma de mandas y legados píos, la casi totalidad de ese patrimonio. A nombre de los pobres se le posee y administra. Por y para los pobres se le defiende hericamente, si llega el caso, de las usurpaciones del Estado y de las rapacidades fiscales.

Cuando se habla de institutos religiosos opulentos, de sueldos eclesiásticos cuantiosos, los beneficios pingües, se comete una elipsis. Lo que en realidad se quiere decir es que los pobres poseen grandes riquezas, perciben buenos sueldos, gozan de excelentes beneficios, por intermedio, claro está, de los legítimos administradores de sus bienes.

Por eso decíamos al comenzar que los pobres son muy ricos.

Como capital disfrutaban los pobres en España de la archimillonada que importan, aun después de la desamortización, los bienes eclesiásticos. Como renta les pasa todos los años el Estado algo más de cuarenta millones de pesetas. ¿Hay condición preferible á la suya? Si uno no fuera ya pobre, quisiera serlo.

Lo inconcebible es que, teniendo tanto dinero, vivan los pobres tan mal. Unos piden limosnas, otros mueren en los hospitales. Los asilos están repletos. Hay hombres que roban: mujeres que se prostituyen; niños que vagan sin hogar y perecen de hambre. Hay familias, pueblos enteros que emigran en demanda de nueva patria. Muchos suben á los andamios y no pocos se caen desde ellos, ¿En qué diantres emplearán los pobres su dinero?

Y aun se observa otro fenómeno más extraordinario, y es que por una increíble contradicción, á medida que los pobres más tienen, más pobres están. Pais en que los institutos religiosos son numerosos y opulentos, pais de mendigos. Cuanto mayor es la riqueza de los administradores, mayor es también la pobreza de los administrados. ¡Misterio económico verdaderamente insondable!

¡Pobres pobres! Al decir del telégrafo, si el Papa lamenta la pérdida en Francia de bienes eclesiásticos, es porque estos bienes pertenecen en realidad, no á la Iglesia, sino á los difuntos y á los pobres. Dejémos á un lado á los muertos, con el profundo respeto que esta su condición mere-

ce. En concepto de propietario y consumidor, un difunto es un ser algún tanto fantasmagórico. Mas por lo que respecta á los pobres, ¿no es triste cosa que por haberse ingerido la Iglesia en la administración de sus bienes hayan estos tristes necesitados perdido lo suyo?

Para evitar cualquier día á los pobres españoles, ó sea á los españoles pobres, una suerte, ó sea desgracia semejante, no hay más que un camino. Si yo tuviese la más remota esperanza de ser atendido, formularía la solución posible en un consejo, exhortación, requerimiento ó súplica del tenor siguiente:

—Tú, ¡oh santa Iglesia de Dios!, procedes con admirable generosidad al consagrarte con alma y vida á administrar el patrimonio de los pobres. Nada hay en esa tu conducta que no sea digno de admiración y de alabanza. Pero como los pobres son ingratos; como no estiman en lo que valen tus servicios; como no saben apreciar las ventajas de tu administración; como no te dan más que disgustos y quebradero de cabeza; como, á pesar de tu celo, siguen siendo tan indigentes como antes, si es que no son cada día más indigentes, lo mejor será que así los bienes que para los pobres adquieres, como los exceptuados ilegalmente de la desamortización y todos los demás que para los pobres posees y los cuarenta y pico de millones que para los pobres anualmente percibes, se los entregues á los pobres.

Y allá que se los administren ellos.

ALFREDO CALDERÓN.

PINCELADAS

La Avaricia

II

Vivía D. Crispulo en el último piso de una casa del General Danois. Allá en las alturas tenía su nido como una cigüeña.

¡Quién hubiera dicho al ver á D. Crispulo, seco, enjuto de carnes, con nariz larga y orejas de papel blanco; quién hubiera dicho, al verle vestido con ropa usada, incolora, mugrienta, que aquel vejete era el más rico de nuestra capital! Nadie. Y no obstante, poseía casas, infinidad de tierras de labranza, torres y huertos y muchas cantidades de joyas en usura, en primera hipoteca sobre buenas fincas á un fabuloso tanto por ciento.

Casi siempre estaba en su pisito, pequeño y destartelado, tiritando de frío en invierno y abrasándose de calor en verano. Siempre esperando á las víctimas, que por necesidad habían de caer en sus redes; por esto no sabía, por lo general, más que cuando anochecía dirigiéndose con la cabeza baja y mirando siempre de soslayo, hacia los sitios de menos tránsito de la población. Parecía por su aspecto, un avechicho, de los que van tras la soledad para vivir de los desperdicios. La gente al verle pasar se separaba recelosamente, murmurando de él, llegando algunos á tirarle piedras, acompañadas con fuertes amenazas é insultos. Aquel hombre llegaba á su casa riéndose sarcásticamente de las amenazas y de los insultos, llamaba á su hija, cerraba la puerta de la alcoba, y con una mirada y gesto que llenaban de pánico, tocaba un resorte de una pared, abriéndose un escondrijo disimulado con mucho arte. Aquel hombre, colocando las relucientes *peluconas* y los limpios billetes de banco encima de la mesa, contaba su capital y anotaba con alegría de infante, las ganancias del mes; fue-

go, con una gravedad pasmosa, contaba los cupones del papel para realizarlo en metálico, y dirigiéndose á su hija, niña endeble, clorótica, que asistía inconcientemente á estas escenas mensuales sin discernir el significado de la alegría de su padre le decía estas palabras: "Que griten estos miserables, yo, soy el más rico de todos, puedo comprarlo todo si me place; su silencio, su fuerza, su saber y hasta su honor."

**

Una tarde calurosa del mes de Julio paseaban por los jardines de los Campos Elíseos, D. Crispulo y su hija.

Habían ido á hacer una visita al Camposanto, y, de vuelta á la ciudad, se habían detenido respirando el perfume de las flores, propiedad de todos los ciudadanos.

El sol, con sonrisa burlesca, se escondía por detrás de las lomas de occidente, quizás por no presenciar á la pareja egofista, que si se recreaba á la vista de tanta hermosura, era debido á que no les costaba un céntimo. De las arboledas próximas tomaron posesión las sombras de la noche, y en el firmamento, capa de azul purísimo, parpadeaban sin cesar infinidad de estrellas adoptando sus figuras sempiternas.

La pareja, iba en dirección á su casa, sin notar que un apuesto joven iba siguiéndoles sus pasos. El padre no se daba cuenta de ello, pero la chica, ya fuese por curiosidad ó por miedo, de vez en cuando, volvía la cabeza para vigilar al desconocido.

Una vez cerca de la casa y al volverse por centésima vez la niña, reconoció al joven, por haberse dibujado su rostro con claridad á la luz de un arco voltaico. "Es Paco"—dijo la muchacha con alegría.

El padre subió la interminable escalera, con la que parecía se había de escalar el cielo, y al llegar al piso tuvo un ataque de asma, quedando por algún rato sin conocimiento. A los gritos de la niña, subieron los vecinos, con el azoramiento del que oye gritar sin saber la causa, bajando al poco tiempo de enterarse del hecho, dos de ellos, en busca de un médico. En la calle encontraron uno, que, siendo joven, subió la escalera como un ganso.

El facultativo hizo una inyección hipodérmica al paciente, recobrando éste al instante el conocimiento; abrió los ojos desmesuradamente, mirando como un estúpido á los que le rodeaban y al comprender su estado y el porqué de la presencia de Paco, aquel joven tan desconsideradamente tratado por él, se sonrojó de vergüenza suplicándole con lastimeras miradas que le perdonase los agravios pasados.

Cuando estuvieron solos, el médico don Paco, que era el joven que les seguía en los Campos y que esperaba en la calle que se asoman al balcón la hija de D. Crispulo, con la que tenía relaciones amorosas en secreto, por haberse opuesto al casamiento su padre, dijo lo siguiente:

—Ya vé D. Crispulo que yo no guardo rencor á nadie y menos á quien necesite mis servicios profesionales. Podré ser un misero, un práctico sin clientes, pero mi honor no se vende, y, mi escaso saber, solo va encaminado al bien de la humanidad y al mayor prestigio del arte. Tenga bien escondidos sus doblones el usurero, si solo en ello cifra su ventura, su felicidad, pero tenga entendido que la enfermedad que padece, debe tratarse de diferente modo, si es que desea verse libre de ella.

Estuve una vez en su casa para pedirle la mano de su hija, y usted, creyendo que venía por la dote, me trató con descortesía, diciéndome que mi carrera no tenía

ningun valor. ¡Dios le perdone su soberbia de creso!

El día que su hija se decida abandonarle, yo me casaré con ella, sin querer ninguna cantidad de su riqueza, y usted cuando necesite de los auxilios médicos, acuda sin vacilar, que en mí hallará siempre al digno soldado que obedece sin interés los preceptos de la augusta medicina, nunca, al miserable que se cobija en los altares de la Ciencia para el lucro; nunca, al que hace del templo una ruina agencia de matrimonios.

—Pero ¿con qué me podré curar?—dijo el viejo con voz suspirante.

—Solo disponeis de un medio, el único, que, reconstituyendo, vuestro desfallecido organismo, os devolverá la fuerza, la alegría, el apetito, la salud.

Este medio no lo busqueis en los anaques de la farmacia, ni en los misteriosos preparados de brujos ó curanderos puesto que sería trabajo inútil, El medio lo conocéis, lo tenéis á vuestra mano; este remedio infalible no es otro, que....

—¡Cuall!—preguntó gozoso el judío.

—¡La liberalidad!

DR. FILOS.

Lérida—II—07

De interés para el Valle de Arán

Eduardo Payen, publica en *El Economista Francés*, con el título de *Reboisement, (Repoblación de montes)* un artículo instructivo, interesante para todos, y más en el estado actual de cosas, para los araneses; quienes de no abandonar para siempre pasiones mezquinas, intereses bastardos y unirse para contrarrestar ambiciones é impedir se realicen proyectos de aniquilamiento material y moral, verán en breve la total ruina de su pobreza acomodada.

"Los bosques son indispensables para un buen régimen de las aguas, y el mantenimiento de tierras sobre el declive de las montañas; allí donde los bosques desaparecen las fuentes menguan, se secan, desagreganse las tierras y ruedan á los valles. Al llover, las aguas no son ya absorbidas por el suelo y vienen á aumentar los arroyos y ríos originando perjudiciales inundaciones."

De los 8.000 araneses, exceptuando los menores de 10 años, pocos habrá que no se hayan dado cuenta de la enorme diferencia que hay entre nuestros bosques y los limítrofes franceses. La vigilancia en éstos á partir de la ley de 1882 es por demás minuciosa. La repoblación un hecho. El "Bosque Nuevo" de Guchon, Montauban y Juzet es una prueba.

Los flaneos de la ribera de Benas que, cubiertos están de vegetación, gracias á la labor continua desde más de diez años, para evitarse los Luchomeses los efectos de "las pendientes desnudas donde las aguas provenientes del derretimiento de las nieves corren torrencialmente hacia los valles."

Cita luego Mr. Payen el testimonio de un viajero, quien en un informe en el Congreso internacional de Selvicultura cuando la última Exposición universal de París, que traduzco literalmente, decía: El bosque, es el más precioso agente de fertilidad y de equilibrio de las fuerzas naturales; absorbe y almacena, á la manera de un depósito natural, las lluvias intensas y repentinas, las devuelve suave y gradualmente al hombre y á los cultivos cercanos en forma de manantiales perennes y de vapores. El bos-

que trunca la fuerza del vendaval y desembaraza de polvo al aire.

Mediten sobre esto los araneses; no se encaramen al empuje de halagadoras promesas. Únanse los Ayuntamientos todos del Valle, sino quieren que la opinión les haga responsables de dar vida á un nuevo Bejar.

Cuando dispongamos de más tiempo, insistiremos sobre el particular.

Descabellada fué la R. O. de principios del año pasado, concediendo un número determinado de metros cúbicos de maderas, cuando los desordenados estudios de ordenación—en mala hora consentidos por debilidades de las autoridades administrativo-gubernativas—no habían terminado, y por tanto, no podía ni aproximadamente saberse lo que pueden rendir nuestros ya talados montes.

CUALQUIERA.

Para EL IDEAL

Aguas fuertes

No hay un francés que no se divierta entre españoles. Por esto, y porque aquella noche había en el Centro baile de género, invité á uno de esos tantos parisienses curiosos de las cosas de España, seguro de que la algazara de mis compatriotas le procuraría el remedio infalible contra su fastidioso spleen...

Y de aquel cinematógrafo de parejas franco-españolas, girando confusamente al compás de un riquísimo y variado programa preparado para las circunstancias, surgió airosa, deslumbrante, bullanguera, la gitana española más típica que pudiera perderse por estas latitudes.

Era de pura sangre, de lo auténtico, del barrio incomparable de Triana. El fuego africano de sus ojos fulguraba destellos de acero homicida, apto para templar, por menos que canta un ciego, mejor una alevosa navaja de Albacete que una hoja punzonosa de Toledo.

Sus movimientos reflejaban la viveza, la gracia y la ferocidad de una pantera.

En sus labios, parecidos á dos fresones destilando almíbar, se asomaban dos hileras de piñones que hubieran causado envidia á un negociante en marfil y temor al más fiero de los amantes.

Roslazo, cuerpo y corazón pregonaban á los cuatro vientos la exuberancia y estética salyaje de la bohemia andaluza.

Todos la llamaban por su nombre. Todos le pedían algo... ¡Lolita! Unas sevillanas! ¡Lolita! Lo que tu sabes... ¡Vaya que se calle el piano... Venga esa guitarra... Ahí va eso! Y magistralmente todos le hicieron corro, dejándola sola en medio del salón...

Lloraba la guitarra. El auditorio en masa devoraba con avidez la bailadora en libertad, dispuesta á descubrir en pleno París, con la perversidad de una hija inconsciente, los secretos de la madre patria.

Vestigios orientales del pueblo celtibérico, rasgos independientes de tribus germánicas, rudeza autóctona de los euskaros, desvanos exóticos, fogocidad moruna, guayaba americana, retinos extraños de mundos ignorados, balanceos medioevales, entreverados de renacimiento altivo, expansión austriaca, pomposidad borbónica, transportes fugaces, refinamientos eróticos, explosiones brutales, agonías de circo sangriento...

Todo esto y mucho más se taquigrafaba en una rápida cinta telegráfica que traducía laconizamente decía:

Caldera nacional herviendo.—Máquina descompuesta.—Pronto un ingeniero que la ponga en marcha.

Ante aquel derroche de vistosos floreos, viendo á Lolita hinchándose como un pavo orgulloso y patuleando furiosamente como si debajo de sus pies se abatieran todas las miserias humanas, en medio de una apoteosis triunfal y de estrepitosas aclamaciones, mi amigo el Parisiense, temblando de placer, me repetía maliciosamente en jerga anglo-española, aludiendo al apóstrofe famoso de Lord Salisbury: "España no está muerta."

Digan lo que quieran todos los loros y papagayos del mundo, añadía yo en mi fuero interno, celebrando la frase y renaciendo de esperanza.

ENRIQUE PAUL ALMARZA.

Paris—Febrero—1907.

El indulto

La real orden en que se dan instrucciones sobre la aplicación del indulto de 6 de Junio último, dice:

1.º Serán comprendidos en el sorteo general que se verifique el día 10 del corriente todos aquellos mozos á quienes se hubiese concedido indulto por este ministerio, sea cualquiera el reemplazo á que pertenezca, ó debiera haber pertenecido; siempre que no haya sido incluido en otro sorteo anterior.

2.º Los mozos que por no tener concedido el indulto no pudieran ser comprendidos en el sorteo general á que se refiere el número anterior, lo serán en un supletorio que tendrá lugar el domingo, día 2 del próximo mes de Junio.

3.º Los mozos indultados y sorteados, ya en el general ó en el supletorio de que queda hecho mérito, pasarán á la situación en que se hallen los de los reemplazos en que por su edad figurasen ó debieren figurar, es decir, los correspondientes á los reemplazos de 1903, 1904 y 1905, quedarán sujetos á la situación que por el número que tuvieren les pertenezca, pudiendo declarar cuantas exclusiones ó exenciones les asistan, ó redimirse á metálico si les correspondiese por dicho número prestar servicio en filas, y los pertenecientes á reemplazos anteriores pasarán desde luego á su respectiva situación, sin que tengan que efectuar alegación ó redención alguna para ello.

De la provincia

Guisóna

El próximo pasado jueves, 7 de los corrientes, se dió un baile dedicado á la infancia en la Sociedad Instructiva-Recreativa de esta villa, que resultó muy lucido y en extremo concurrido, calculándose en más de 300 personas, sin contar los niños disfrazados. Al finalizar el baile fueron obsequiados los pequeñitos con algunos dulces, felicitando á los padres el señor Presidente por su cooperación á la fiesta que por primera vez se celebra en esta villa.

Lo que no puede dejar de consignarse, para los que todavía creen en ciertas patrañas, arcaicas y falsas, son las gestiones de esos seres femeninos llamados monjas, que llegaron hasta ciertas familias cominándolas con la condenación si dejaban que sus hijitos concuerrieran al baile.

Tamaño absurdo acrecentó todavía más, si cabe, el afán de los padres que, como declamos otro día, están curados de sustos y han enterrado el fanatismo para dar paso á la realidad, y á la razón natural.

Ya están convencidos aquellos padres de familia, que el Reino de los Cielos, la felicidad, no se alcanza abdicando de los bienes terrenos, despidiéndose de las familias, dejando á los autores de sus días, sino trabajando y auxiliando á la sociedad humana, produciendo para su engrandecimiento y perfección moral y material.

Tárrega

La Cámara de Comercio de esta ciudad ha recibido una comunicación oficial de la Dirección general de ferrocarriles, notificándole su resolución de acceder á lo solicitado por dicha Cámara, ó sea anunciar que dentro de poco los trenes que hasta ahora han sido trisemanales, serán diarios.

Otro triunfo debido á las gestiones de nuestra Cámara, muy eficazmente secundada por la de Barcelona y no se sabe, oficialmente,—aunque ello fué oficialmente solicitado—si por la de Lérida.

No es preciso remarcar los beneficios que el público en general reportará de esta nueva reforma, tan importante como útil.

—Ha fallecido en Tarrós nuestro estimado amigo y correligionario D. José Torres, víctima de larga y penosa enfermedad.

Al acto de la conducción del cadáver, que fué puramente civil, acudieron representaciones de los Círculos republicanos de Tárrega, Fuliola y otros pueblos circunvecinos y la población en masa, acompañados de una banda de música, siendo una verdadera manifestación de duelo. prueba de las muchas simpatías que gozaba nuestro malogrado amigo.

—Ha quedado resuelto el asunto de la traida de aguas para la próxima feria. Habrá aguas en abundancia para el consumo, y para satisfacer todas las necesidades; por tanto, han desapareci-

do los temores de que existieran serias dificultades para la celebración de dicha feria con éxito.

Masalcoreig

La Junta directiva del Centro de Unión Juvenil Republicana ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, Gaspar Solanot Cascob; Vicepresidente, Antonio Llopis Guardiola; Tesorero, Jacinto Solarnou Morell; Secretario, Jaime Viñes Betua; Vocales, Agustín Esteve Satorre, Pedro Escoda Arbonés y Anastasio Oriol Teixidó.

Noticias

—Ya empezó el carnaval.

Anoche tuvo lugar el primer baile, llamado de sociedad, en el *Entoldado*.

No hubo en realidad la animación de los años anteriores y la concurrencia de disfraces fué muy escasa.

La gente joven disfrutó de la fiesta. Danza, bromas, mascaritas bulliciosas, risas, amor, alegría libertad...

Ni una nota discordante, ni un accidente desagradable que lamentar. La noche espléndida. Una temperatura benigna. Parece milagro que los frios intensos de estos días hayan desaparecido tan de repente.

—A las seis y media de ayer mañana hubo un amago de incendio en la chimenea de la casa número 23 de la calle de la Academia, que fué sofocado enseguida por varios vecinos y transeúntes.

—Aprovechando las fiestas de Carnaval, han sido muchos los estudiantes de esta ciudad que cursan sus carreras en la Universidad de Barcelona que se encuentran desde ayer entre nosotros.

—Para la Tos Ferina y Bronquitis el *Portusán Tasschner*.

—La compañía de los ferrocarriles del Norte de Francia acaba de ensayar, con muy buen éxito, un nuevo sistema de locomotoras dedicadas al arrastre de grandes trenes de mercancías.

Estas nuevas máquinas son, en realidad, dos locomotoras reunidas por un bogie (carro de cuatro ruedas) articulado.

Los cilindros de éstas están alimentados por una sola é inmensa caldera, alimentada por un hogar único.

Es decir, la máquina es en sí simple, pero su aparato evaporatorio es doble por su mecanismo, y la articulación del chasis que soporta la gran caldera es necesario para el paso de la máquina por las curvas de pequeño radio.

La locomotora es "comprund," es decir, lleva dos cilindros, que trabajan á alta presión, recibiendo directamente el vapor de la caldera y accione el mecanismo de la parte posterior de la máquina, y otros dos que trabajan á baja presión utilizando el vapor que ha trabajado ya en los primeros y que ponen en movimiento el mecanismo de delante.

Las nuevas máquinas miden una longitud de 16 metros 186 milímetros y su peso es de 165.430 kilogramos.

Cada uno de los mecanismos de delante y de detrás ponen en movimiento tres pares de ruedas acopladas y el centro de la máquina descansa en el carro articulado de cuatro ruedas.

La compañía del Norte, en vista de los sorprendentes resultados que han dado las experiencias hechas en estas máquinas monstruos que han arrastrado convoyes de mercancías de un peso total de 1.800 toneladas, la piensa dedicar al servicio de transportes á gran velocidad.

Hasta ahora los trenes de más carga que han circulado por dicha línea no han pasado de 600 toneladas.

Las nuevas locomotoras pueden, además llevar en sus tenders 5.000 kilos de carbón y 12.800 litros de agua.

—Consultori médico de Humbert Torres para males crónicos de los vies digestivos y respiratorios. Análisis de such gástrich. Tratamiento el mes eficaz y racional dels avuy coneguts para la tuberculosis pulmonar.

Hores especials para malalties venèrees y sífilítiques.

Consulta de 12 á 3.—Mayor 2, 1.º

—En Andalucía, la cosecha de aceituna ha sido escasa.

En Sevilla solo ha llegado á la mitad. En los demás puntos alcanzará una cuarta parte.

En cambio ha sido buena en Alto Aragón, Logroño y Lérida.

La recolección en varios puntos ha terminado ya, habiendo comenzado la molienda.

A la mala cosecha se debe la firmeza de los precios con tendencia al alza de los aceites, que se ha iniciado aun en aquellos puntos donde la cosecha ha sido aceptable.

NERVILINA

R. MONTOLL.—Dentista.—Lérida.

ASEPTIMOL

—Se halla vacante la plaza de Médico titular de Tárrega, dotada con el haber anual de 2000 pesetas.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes en un plazo de 30 días á contar desde ayer en que aparece el anuncio en el "Boletín Oficial."

—En la sesión que ayer mañana celebró la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, se tomaron entre otros los siguientes acuerdos:

Declarar soldados condicionales á los reclutas Francisco Llobera Carteras de Vilagrassa, Juan Ebert Combes de Masoterás, Agustín Corras Vilanova de Alcoletge y José Agulló Fuster de Ibars de Noguera, afectos á los Regimientos de Caballería de Tetuán, de Infantería de Albuera y de Infantería de Navarra, respectivamente.

Devolver al Sr. Coronel del 7.º Regimiento mixto de Ingenieros, un expediente de excepción del soldado José Cornadó Josa de Verdú y reemplazo de 1904, para que por el Juez instructor se amplie.

Remitir al Ministerio de la Guerra una instancia promovida por José Cirera Soler de S. Lorenzo de Morunys del reemplazo de 1904, pidiendo devolución de 1.500 pesetas de su redención á metálico, informada en el sentido de que no proceda dicha devolución por no haber transcurrido el tiempo que previene la ley.

Trasladar al Alcalde de Lérida una real orden del Ministerio de la Gobernación confirmando el acuerdo de dicha Comisión mixta que declaró soldado al mozo Ramón Melé Bresolí.

Informar al Capitán General de esta región con devolución, un expediente de inutilidad del soldado Tomás Llinas Pifol, de Pobia de Ciérvoles 1904.

Desestimar la excepción propuesta por el soldado Pedro Buchaca Baró de Montanisel de 1902 de la Comandancia de Artillería de Cartagena.

Imponer al prófugo aprehendido por la guardia civil, José Orella Botella de Altrón para el reemplazo de 1897, el recargo de dos años de servicio activo.

Enterarse de una comunicación del Capitán General de este cuerpo de Ejército proponiendo para el cargo de Delegado de dicha autoridad ante la referida Comisión, al Teniente Coronel del 9.º Depósito de reserva de Artillería, D. Pedro Esponera y Ortiz.

Ordenar á los Alcaldes de Balaguer y Ossó, incluyan en los alistamientos respectivos del corriente año á los mozos Pantaleón Español Casanoves y Ramón Estaragués Boixadera.

Participar al de Valencia de Aneo que Sabino Riu Juclá pertenece á una Orden religiosa, para que lo aliste en el año corriente si por su edad le corresponde.

Ordenar al de Ciutadilla incluya en todas las operaciones del reemplazo corriente al religioso Eduardo Fabregat Castells.

Informar al ministro de la Gobernación varias instancias de individuos solicitando indulto de la pena de prófugo.

Enterarse de un oficio de la Capitanía general de este cuerpo de Ejército, participando haberse encargado nuevamente de la observación de mozos útiles condicionales, el médico primero de Sanidad militar D. José Moreno Bastante, segundo el de igual empleo, D. Laureano Cáceres y Ponce de León.

Trasladar al Alcalde de Castellserá una real orden desestimando la pretensión de indulto de la pena de prófugo de Jaime Mill Borda del reemplazo de 1882.

Id. á las autoridades competentes, de las reales órdenes de indulto concedido por el ministerio de la Gobernación, á los prófugos Nicolás Parramón Vivó, de Seo de Urgel; Emilio Gimó Trepal, de Alós de Balaguer; Sebastián Farreres Pubill, de Son; Juan Vila Basada, de Pons; José Garrofé Pedra, de Abellanes; Modesto Badía, de Isona; Juan Pedra Arán, de Fontllonga; Miguel Costa Farrás, de Pallers; Francisco Vidal, de Llaborsi; José Monclús Ramonich, de Lérida y Eusebio Oliva Vendrell, de Pinós.

—Rayos X.—P. Castro.

—Hasta después del día 20 del actual, que se publicará la convocatoria á elecciones provinciales en los *Boletines Oficiales*, no comenzará el período electoral.

—El Doctor Real de Barcelona Director de una Clínica de Cirujía y Enfermedades de la matriz, permanecerá el día 15 de cada mes en esta Capital para hacer toda clase de operaciones y consultas en el Gabinete Médico Quirúrgico de don Joaquín Fontova Rosell.—Blondel 4, bis.—Lérida.

—Por la Comisaría de Guerra de esta plaza se anuncia la adquisición por compra directa de los artículos de consumo que se expresan á continuación para atenciones del Hospital militar durante el próximo mes de Marzo, admitiéndose proposiciones hasta el veintiocho del actual en cuyo día y hora de las once se adjudicará la compra á la que resulte más ventajosa á los intereses del Estado dentro de la mejor calidad y precios de los artículos:

Acetate vegetal de 1.º, id. id. de 2.º, arroz, azúcar, azucarillos, aguardiente, bizcochos, carne de vaca, carbón de cok, id. vegetal, café, gallinas, garbanzos, huevos, leche de vaca, leña, manteca, pasta, patatas, pichones, pollos, tocino, velas exp. perma, vino común é id. generoso.

—La Junta Directiva de La Nueva Asociación, está organizando un gran baile de máscaras que tendrá lugar el próximo martes en el salón del café Suizo.

—Se nos ruega hagamos constar para conocimiento del público, que debido á la premura del tiempo no se repartirán invitaciones, pudiendo darse por invitadas todas las personas que lo fueron otras veces.

—Esta mañana tendrá lugar en el Ayuntamiento, el sorteo de mozos de esta capital concurrentes al actual reemplazo.

—La Diputación de Murcia ha comprado un automóvil de 40 caballos, que será utilizado como carro de los muertos.

—Francia é Italia se preparan para celebrar juntas el centenario del nacimiento de Garibaldi. En París se inaugurará una estatua.

—La Junta del Centro Republicano Federalista de Barcelona ha publicado un manifiesto que dirige á todos sus correligionarios, y en el que después de hacer diversas consideraciones sobre los trabajos y tendencias de antiguo conocidas del Centro Federalista, se afirma el propósito de la Junta de procurar la más acabada organización de su partido y efectuar en lo sucesivo actos de propaganda sobre la base de la autonomía integral de Cataluña y la federación con los demás pueblos españoles.

Finalmente, en el Manifiesto citado se hace un llamamiento á todos los federales de Cataluña, especialmente á los retráidos hace tiempo de la política activa, para que tomen parte en las luchas futuras á favor de la autonomía republicana y federativa.

Firman el documento los señores Vallés y Ribot, Pi y Suñer, Marial, Queralt, Llobet, Lloberas, Montanyá, Tena y Mallofré Torr.

—J. Estadella Arnó.—Especialista en enfermedades de la mujer.—Calle Mayor, 92, 2.º 2.º Asistencia á partos.

—El Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas, ha dispuesto se instruya el expediente informativo que ha de proceder á la aprobación definitiva del proyecto del trozo 4.º de la Sección de Esterrí á Viella perteneciente á la carretera de tercer orden de Balaguer á la frontera francesa, cuyo expediente tiene por objeto:

1.º Examinar si el trazado es el más conveniente bajo el punto de vista administrativo y de los intereses de la comarca á que afecta la citada carretera, y

2.º Si debe mantenerse ó variarse la clasificación que á la línea se ha atribuido en el plan de carreteras.

También ha dispuesto se instruya otro expediente de la misma índole para la aprobación definitiva del proyecto de la travesía de la villa de Esterrí de Aneo que forma parte del trozo 1.º de la Sección de Esterrí á Viella de la misma carretera.

—Pedro Mias y Godina, abogado. Calle Mayor 16, pral.—Lérida.

—Con fecha 7 del actual se ha remitido por el Gobierno civil de esta provincia, al Sr. Ministro de la Gobernación, el recurso de alzada interpuesto por don Alejo Cabás Vilalta contra el acuerdo del mismo por el que se confirmaron las providencias del Sr. Alcalde de Golmés que impuso al recurrente cuatro multas de diez pesetas cada una por infracción de las Ordenanzas municipales de dicho pueblo.

Cinematógrafo diorama

Hoy grandes y graciosos estrenos, "El amante de la luna," "Saludo de la bandera," "Bailador distraído," "Atentado en la vía férrea," y otras.

Secciones desde las 3 de la tarde.

Banco de Préstamos y Descuentos

Sucursal de Lérida—Plaza Constitución números 28 y 29
BANCA—VALORES—CUPONES

Descantamos los cupones Deuda Interior 4 por 100 vencimiento 1.º de Enero de 1907 á 1/2 por 100 daño.

El peligro amarillo vencido

Es indispensable hacer un uso regular de la **Boldina Houdé** para evitar y curar las crisis agudas de las enfermedades del hígado, cólicos hepáticos, congestiones del hígado, fiebres de los países cálidos, ictericia, etc. Recomendada por los prácticos más eminentes del mundo médico, la **Boldina Houdé** hace desaparecer en muy poco tiempo—como lo prueban los millares de atestaciones procedentes de todos los países—el tinte amarillo característico de todas las personas atacadas de una afección hepática cualquiera. Presta asimismo grandísimos servicios en las convalecencias, en las pérdidas de apetito y en las digestiones difíciles.

En venta en todas las buenas Farmacias.—Depósito: A. Houdé, 29, rue Albouy, París.

ZAPATERIA de MANUEL EGEA

Casa fundada el año 1887.

Este establecimiento se ofrece á todas aquellas personas que aun no son parroquianos para que se convengan de la incomparable construcción, solidez y duración del calzado.

Visítese que allí se encontrará toda clase de calzado á precios baratísimos.

Calle de Caballeros n.º 35.—Lérida.

Se necesita una trabajadora.

Gran biblioteca

para vender, castellana y catalana.—Darán razón Pórticos altos n.º 7 y en la Administración de este periódico.



PARA MUEBLES MODERNOS

Sírvanse visitar el Gran Almacén de J. A. AR-MENGOL.

Grandes Talleres de Ebanistería, Sillería, Escultura y Tapicería.

Especialidad en Muebles de encargo predominando la estética en todos los estilos.

Un gran surtido de Camas torneadas desde 3 duros una.

Rambla de Fernando n.º 16, LÉRIDA

Preparación de Sueros artificiales y de Oxígeno puro

Farmacia E. Gras.—Caballeros 49, LÉRIDA

Cándido Clua

CORREDOR DE COMERCIO

Despacho: Banco de España y Rambla de Fernando, 16, 2.º-2.º.—Gestiona é interviene operaciones de Sindicatos agrícolas, de descuento (préstamos), negociación de letras. Compra y venta de valores etc. etc.—Lérida.

R. MONTULL

CIRUJANO--DENTISTA

Telegramas

Nacionales

Madrid, 9, á las 22.

En casa de Salmerón.—Lo que dice el jefe.—Documento notable

Anoche se reunieron en el domicilio del Sr. Salmerón los republicanos, asistiendo los Sres Azcárate, Catalina, Labra, Menéndez Pallarés, Muro, Morote y Junoy.

Los congregados cambiaron impresiones respecto á política general, acordando que la Junta del partido se reuna el día 23 del corriente, á fin de fijar en ella el plan de propaganda electoral.

Según dice *El País* al dar cuenta de esta reunión, el Sr. Salmerón manifestó á los reunidos que aun no siendo asunto de la incumbencia de la minoría, tenía mucho gusto en comunicarles el Manifiesto que los Sres. Junoy y Cambó le habían leído y que la Junta de Solidaridad dirigirá á sus electores en Cataluña.

Los reunidos encomiaron el sentido del Manifiesto que, según referencias, es un documento notabilísimo.

Los catalanes en Madrid

Mañana, domingo, se reunirán en Asamblea los catalanes residentes en Madrid en el local del Teatro Eslava, con objeto de discutir las bases de organización de un Centro Catalán que se proponen crear para fomentar los intereses de Cataluña, estrechar las relaciones entre aquella región y Madrid y proporcionar á los asociados medios de protección y cultura.

Lo que dice Maura

El Sr. Maura se ha mostrado extrañado ante los comentarios de la prensa que le atribuyen activa intervención en el pleito de los liberales.

Ha dicho el Sr. Maura que es completamente ajeno á los trabajos que realizan los prohombres liberales para la reorganización del partido, limitándose á ser mero espectador, si bien muestra vehementes deseos de que los liberales lleguen á entenderse, pues es necesario que constituyan un partido serio y formal, capaz de llegar al poder cuando las circunstancias de la vida nacional lo exijan.

Cierto es—ha dicho el Sr. Maura—que me he entrevistado estos días con los prohombres liberales, pero en modo alguno se han referido estas visitas á la reorganización del partido liberal. He visto al señor

Montero Ríos, vi anoche al Sr. Moret en el palacio de los duques de Alba y he visto esta mañana en el palacio real al Sr. Canalejas, pero repito que no tienen nada que ver estas entrevistas con la política de los liberales. Las visitas han sido de cortesía, para corresponder á otras que me han hecho á mí.

Carreteras en Cataluña

El Sr. González Besada prepara varios decretos relativos á la inclusión en el plan general de carreteras de algunas de la provincia de Lérida.

Exposiciones

El presidente del Círculo de la Unión Mercantil, ha solicitado audiencia del señor Maura, para entregarle una exposición relativa á las asociaciones religiosas y otra relacionada con el impuesto de las cédulas.

Solicitudes á granal

El jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación empiezan á verse agobiados por las solicitudes de los candidatos á diputados á Cortes.

El número de estos es tan considerable, que según frase de un ministerial caracterizado, cada provincia es un avispero.

Censuras

El País reproduce, aplaudiéndolo, lo que periódicos de Barcelona escriben censurando el decreto del Gobierno excluyendo del jurado los delitos por atentados con explosivos.

Reorganización de servicios

Se hablaba esta mañana en el ministerio de Fomento, de una amplia reorganización de servicios en dicho departamento que Besada piensa plantear en breve con objeto de que las diversas dependencias del ministerio sean dotadas de personal idó-

neo y suficiente, cosa que según parece no sucede ahora.

Dimisión

Zorita, delegado regio de pósitos, ha presentado la dimisión por tercera vez.

Visita

Ha visitado al ministro de Instrucción Pública, el marqués de Pidal, presidente del Consejo de Estado.

Polavieja y Maura

Esta mañana han cumplimentado á Maura, en la Presidencia, el general Polavieja y el marqués de Bertemati.

Consejeros

Han sido elegidos consejeros del Banco Hipotecario, los Sres. Dato y Sánchez Bus-tillo.

El canal de Isabel II

El ministro de Fomento se ocupa con gran actividad en la reorganización de la Dirección del canal de Isabel II.

Bolsa

La cotización de los valores es la siguiente:

Interior contado, 82'05.

Interior fin de mes, 00'00.

Interior próximo, 00'00.

Amortizable, 101'45.

Banco de España, 434'00.

Banco Hipotecario, 102'15.

Tabacos, 000'00.

Exterior, París, 94'75.

Francos, 8'85.

Libras, 27'50.

Cambio del oro en Buenos Aires, 000'00.

—C.

LÉRIDA.—IMPRESA DE SOL Y BENET.—1907.

Prensas é instalaciones para molinos de aceite.



Máquinas é instalaciones completas según los últimos adelantos.

MUEBLES

No comprarlos sin visitar antes

los grandes almacenes y

FABRICA LAMOLLA

Rambla de Fernando **50** Cerca de la Estación

Joan Bergós

CORREDOR DE COMERS

(lo mes antich dels de la capital)

DIRECCIO: Banc d' Espanya y Caballers, 20-2.º

TELEFONO NUM.º 9

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encaje, realce, matices, tanto vainica, etc., ejecutados con la máquina

DOMESTICA BOBINA CENTRAL.

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca prendas de vestir y otras similares.

ámbas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

La compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: ADCOCK y C.

SUCURSAL:

36 MAYOR 36
LÉRIDA

Todos los modelos á Pesetas 2'50 semanales

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Música

Único representante en esta provincia de la Compañía Francesa de Gramófono.

Pianos de ocasión

HARMONIUMS

al contado á plazos y alquiler.



á precios reducidos

Único establecimiento en las provincias de Lérida y Huesca que puede servir cuanto se pida en música.

JUAN GUERRO.-Caballeros, 66

LÉRIDA

PIANOS de teclado y manubrio á plaza al contado y alquiler.

MUEBLES

Talleres de Ebanistería y Tapicería

DE JOSÉ GUARDIA

Este establecimiento, recientemente abierto, ofrece al público toda clase de muebles, elegantes modelos y última novedad á precios muy económicos.

Especialidad en los encargos de construcción de muebles y confecciones de tapicería.

Despacho: Mayor 5,

Talleres: Blondel 7, (Bajos del Café de España)-Lérida.

LIBRERIA HISPANO-AMERICANA

Miguel de Toro é Hijos

225 RUE DE VAUGIRARD, PARIS.

Gran surtido de obras de enseñanza y de literatura, Diccionarios en todas las lenguas, enciclopedias libros y material para el trabajo manual, mapas, cuadros murales, compendios de enseñanza de entomología, & c.

Ultima obra publicada

La TIERRA (Lecciones de cosas). Utilísimo libro de lectura y de enseñanza científica para las escuelas. 316 págs., 527 grabados, elegante encuadernación, con cuestionarios, léxico, índice alfabético & 2 pesetas.

Boletín Mensual de todas las obras publicadas en Francia.

Pídanse catálogos y prospectos de diferentes obras

RAYOS X

Baños de luz.
Corrientes eléctricas.
Tratamiento del Cáncer, Tuberculosis, Reuma, Diabetsis, Enfermedades nerviosas, etcétera.

Consultorio CASTRO
CONSTITUCIÓN 19, 1.º--LERIDA.

Pertussin Taeschner

Cura positivamente la Tos Ferina, Asma, Bronquitis, Afecciones gripales, Pérdida de voz (afonía) y la Tos que tanto molesta á los tísicos. Es recomendado y apreciado por las más eminencias médicas.

De venta en todas las farmacias

En Lérida: D. Agustín Maluquer.--San Antonio 13, farmacia.

También se hallan de venta en dicha farmacia las acreditadas Ampoullas Hausmann (tubos esterilizados para inyecciones hipodérmicas) de diferentes composiciones medicinales.

DOLOR

Reuma nervioso ó inflamatorio curación radical con el excelente Aceite de BOMBAY

Específico universal que suple las aguas termales

54 años de excelentes resultados

¡Millares de curaciones!

¿Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en lecho á causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento, sufriendo los más agudos dolores? ¿Qué no darían para alejarlos radicalmente? Pues aplicáos el Aceite de Bombay, compuesto de hierbas aromáticas, y estad segurísimos que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curados completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

Precio: 10 reales botella triple cabida 20 reales

De venta: En Lérida: Farmacia Florencia, Fabería, 15 y Mayor, 1.--Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.--Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.--Madrid: Gayoso, Arenal, 2.--Barcelona: Viuda Alsina, Paseo Crédito, 4.--Euzgo: Viuda de Jordán, Plaza Mercado, y principales farmacias de Europa y América.

renombrado



COSTANZI

Milagrosos confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales. Uretritis-Prostatitis-Cistitis, Catarros de la Vejiga.

Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito-urinarias, su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 pesetas.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente, en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco Inyección Costanzi, pesetas, 4;

SIFILIS Curación radical con Antisifilítico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencias, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo en cuenta la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamo á que antes de viciar el organismo con curas imperfectas acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas, las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible.

Consultas médicas en la calle Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta: En Lérida en las acreditadas casas del Dr. Abadal, Plaza de la Constitución y Carnicer, calle del Carmen.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada. Asalto, 4, Barcelona.



Fábrica de tejas onduladas impermeables

VIDAL Y COMP.ª

Nuestras tejas onduladas impermeables son aplicables á toda clase de construcciones, compiten ventajosamente con las tejas de barro, las planchas metálicas galvanizadas, cartones alquitranados, etc.

Es el mejor y más económico de todos los sistemas conocidos de cubiertas, por el gran ahorro de material y de jornales.

PRECIOS

Tejas de clase A	á 3	pesetas el metro cuadrado
" B	" 2	"
" C	" 1'50	"

Cada dos tejas cubren un metro cuadrado.--Pídanse catálogos.

Rambla de Fernando 23, Almacén.--LERIDA

ZAPATEROS

Se venden una máquina de cortar suela movida á pedal con sus correspondientes cuchillas con una rebaja del 50 por 100 del precio del catálogo.

Darán razón: Estererla 2.

Bálsamo antihemorroidal

de M. TORRES

Cura las almorranas en diez minutos.

¡Veinte años de éxito constante!

Véndese á dos pesetas frasco en las farmacias y en casa del autor, Mayor, n.º 2, 1.º

Farmacia de José Carnicer

Carmen 35.--LÉRIDA

Hielo para los usos médicos y Oxígeno puro Sueros inyectables. Reactivos químicos. Aguas minerales. Específicos.

Bragueros, Duchas y demás aparatos ortopédicos.

ANISFONT

Fábrica de aguardientes y licores de todas clases de Pablo Font, calle de Miguel Ferrer y Garcés 27.--LÉRIDA.

Pruébese el ANIS FONT.

Borrás é hijo

26 Mayor 26, Lérida

Magnífico surtido de relojes planos, extra-planos y archiplanos en toda clase de metales á precio de fábrica.

Obras del Dr. D. Manuel Pereña y Puente

Derecho usual.--Literatura preceptiva.--Rudimentos de derecho.

Véndense en casa del autor.--Libertad, 2, 1.º--LERIDA.